

## LAS ISLAS GALÁPAGOS

### SANTUARIO NATURAL

Texto y fotos: Sara del Rocío Loza

**Las** Islas Encantadas, Patrimonio de la Humanidad, son una fusión de peculiares especies de fauna y flora de valores naturales únicos en el mundo, muchos de ellos endémicos. Los estudios científicos realizados allí hace 150 años por Charles Darwin y Teodoro Wolf, sobre el origen de las especies, les dieron renombre. Llegar a ellas es comulgar en el templo de la madre tierra, que nos recibe con los brazos abiertos y nos da sana energía al rodearnos de sus paisajes, caracterizados por cactus, animales terrestres y marinos con quienes convivimos y nos deleitamos sin dejar de sorprendernos por esta maravilla del ecosistema.

En Galápagos encontramos animales como las tortugas galapagueñas (en peligro de extinción por su exhaustiva caza) que miden en promedio un metro de largo y ancho; el piquero de patas azules y otro de patas rojas; la fragata macho que infla su pecho rojo sólo cuando va a aparearse y luego lo desinfla; pelícanos, iguanas terrestres y marinas; una gran variedad de tiburones, delfines, tortugas marinas, lobos y focas; el pequeño pinzón (un ejemplar único en las islas), pingüinos, flamingos, albatros y muchas más especies que adornan a diario el paisaje.

El Archipiélago de Galápagos, que es de origen volcánico, está ubicado a 950 km. del Ecuador continental y conformado por 14 islas grandes, seis pequeñas y más de 40 islotes. Cuatro de las islas mayores están habitadas: San Cristóbal, Santa Cruz, Isabela y Floreana; en cuanto a la isla Baltra está ocupada por las Fuerzas Armadas del Ecuador.

Lenín Andrade, uno de los guías naturalistas del Parque Galápagos, nos dice que “los lugares más visitados son las islas centrales como Bartolomé, Seymour y Espanola, por la variedad de animales, y Santa Cruz, por la estación Charles Darwin, donde están resguardadas las tortugas gigantes, además de ofrecer todas las comodidades necesarias para la estadía del turista; por eso llegan los cruceros a dichas islas”. La temperatura oscila entre los 18 y 22 grados centígrados, aunque hay días en que el sol es abrasador, así que es recomendable protegerse con algún tipo de bloqueador.





La playa “Tortuga Bay”, está ubicada en Puerto Ayora, capital de la isla Santa Cruz y es uno de los lugares más visitados. Se trata de dos playas separadas por una punta de manglares y con arena color marfil. Cabe mencionar que una de las playas tiene olas incluso para surfear y la otra es mansa, sin olas, con unos dos metros de profundidad. En Tortuga Bay se encuentra un gran pozo con cientos de iguanas marinas en las rocas al pie del mar, con las que se puede convivir. Hay paisajes conformados por grandes cactus y algunas grietas. La comida es principalmente a base de mariscos, como los ceviches de langostino, pescado, pulpo y camarón, arroz con mariscos, patacones (plátano verde salado que se sirve frito para acompañar); la langosta está en veda y cada vez se consume menos por el peligro de su extinción, cuya causal es la pesca ilegal de barcos asiáticos. De igual manera está prohibido comer carne de tortuga. .

Actualmente, la mayoría de la fauna la constituyen los lobos marinos, 120 mil aproximadamente en la totalidad del archipiélago. La gestación de las hembras dura nueve meses y paren un solo bebé cada año; hay un macho dueño del territorio, que es el más grande, tiene 25 hembras promedio y normalmente vive hasta los 45 años y las hembras 25, porque se desgastan más, ya que cada año paren, según nos explica Roland Zavala, guía naturalista, mientras recorremos la Isla Seymour Norte. “Algunos lobos marinos que tienen de cuatro a seis meses de edad no tienen mamá, porque ellas salen a alimentarse donde están los bancos de peces, de cuatro a seis horas y aunque a esa

edad los bebés no tiene peligro en las rocas o playas, el mar tiene depredadores del lobo marino, como el tiburón o la orca, aunque esta última sólo existe en la parte oeste de Isabela. El tiburón se come a lobos bebé siempre y cuando no encuentre comida dentro del mar, así vemos algunos esqueletos de lobos marinos en la playa como parte de la cadena alimenticia”, comenta.

Encontramos también muchas iguanas terrestres, junto a las lagartijas de lava. La iguana de tierra se alimenta de todo tipo de plantas, de diciembre a mayo, época de lluvia, pero en época seca no hay hojas y la planta que sobrevive es el cactus. La iguana de tierra vive aproximadamente hasta los 60 años, mientras que la marina (que ocupa el segundo lugar en población) presume de una longevidad menor, apenas 45 años. En Galápagos la mitad de las especies de aves, el 32% de las plantas, el 25% de los peces, así como un buen número de invertebrados, son endémicos y se hallan exclusivamente en este hermoso santuario natural.

En cuanto a la fauna terrestre, tales como cabras, asnos, cerdos, caballos, vacas, perros, gatos, ratas y otras especies más, ha sido introducida, “aunque las autoridades desde hace años están erradicando algunas de ellas que afectan la preservación del ecosistema de la región”, comenta Dries Degel, guía naturalista. ☑

**Sara del Rocío Loza Peña** (Guayaquil, 1973). Periodista y fotógrafa ecuatoriana (saraloza@hotmail.com)